

DYNAMIQUES

La lettre de l'association sans but lucratif

Centre Local de Promotion de la Santé de Charleroi-Thuin

N°18/ Janvier 2005

Retrouvez « Dynamiques » sur le web :

www.cipsct.org



Le contenu des articles qui paraissent dans « Dynamiques » n'engage que leurs auteurs.



A LA UNE

Sida de A à Z: une info faites par les jeunes pour des jeunes

Le MJT-Espace jeunes n'en est pas à son coup d'essai. Aujourd'hui en partenariat avec le Centre de Planning familial des Femmes prévoyantes socialistes de Charleroi, se clôture l'édition 2004 du projet Sida de A à Z. Ce sont les élèves de l'Ecole libre de coiffure et d'esthétique de Gosselies qui se sont prêtées cette année à cet exercice. « 2004 était un bon cru » expliquent les animatrices du projet: « Les participantes étaient motivées et se sont directement impliquées. Elles ont fonctionné de façon très autonome. »

Après quelques années durant lesquelles on a pu constater une décroissance du nombre de cas de personnes séropositives, le virus fait de nouveau des victimes en Belgique. Le bilan est aujourd'hui de 13.000 personnes contaminées en 20 ans. En cause, un relâchement dans les pratiques du « safe sex », parce que les jeunes ont la fausse impression que le SIDA n'est plus un mal fatal puisque des médicaments le « contiennent » plus ou moins efficacement. Le meilleur moyen de se protéger du SIDA reste la prévention (rapports protégés, usage du préservatif...). L'information doit donc être diffusée auprès des jeunes afin qu'ils prennent connaissance de la maladie, de ses modes de transmission, des moyens de protection... Organiser une action permettant de toucher un maximum de jeunes et de diffuser, ainsi, une information correcte, complète et accessible est donc un moyen d'action contre la recrudescence des cas de séropositivité.

C'est là tout le sens d'un projet comme Sida de A à Z. Le projet débute traditionnellement par un appel aux écoles, puis par le choix d'un partenariat pertinent avec l'une d'elles. Une première rencontre a alors lieu entre la classe et des animatrices du centre de planning familial des Femmes prévoyantes socialistes. Au terme d'une animation, l'action est expliquée aux élèves et le projet prend forme autour d'un calendrier. Trois autres rencontres ont encore lieu, avant la réalisation des affiches et des sculptures qui constitueront l'exposition. Après un dernier briefing, c'est l'expo proprement dite qui est présentée, dans les locaux de l'établissement scolaire, aux autres élèves. Le vernissage a eu lieu cette année le 22 décembre,

avec distribution de *safe kits* aux jeunes par les jeunes.

Enfin, un débriefing a clôturé cette expérience enrichissante pour les animatrices comme pour les jeunes eux-mêmes. Pour 2005, une brochure qui informera les publics sur l'importance de la prévention sera réalisée et distribuée par les élèves elles-mêmes.

Pour tous renseignements: MJT-Espace jeunes: 071/20.86.72.



PHOTOMATON

Collectif Contraception: des animations de terrain qui amènent des publics nouveaux vers les consultations

Le Collectif Contraception de Charleroi est né il y a 25 ans de la lutte féministe pour la dépénalisation de l'avortement. Il fut un des premiers centres pratiquant l'IVG en Wallonie. Pas question de reconnaissance à l'époque comme planning familial.

Avec l'évolution des mentalités et surtout de la législation, c'est pourtant aujourd'hui le cas. Le Collectif est reconnu par l'INAMI et par la Région wallonne. Outre les consultations gynécologiques, de 1ère contraception, le suivi médical de la ménopause et, bien sûr, la pratique d'IVG, le Collectif a également développé des services de consultations psychologiques et sociales sur rendez-vous. Ces dernières années, les animations extérieures se sont aussi fortement développées, sur des thèmes aussi variés que le sida, les MST, mais aussi la psychoaffectivité. Des animations qui visent des publics très larges, les jeunes bien sûr, mais aussi les populations d'origine immigrée, avec des demandes qui vont jusqu'au B.A-BA, comme la représentation du corps par exemple. Deux animatrices ont ainsi été engagées et formées pour répondre à des demandes de plus en plus nombreuses. « Avec le recul, nous voyons que ces animations ont une répercussion directe sur nos consultations » explique Nadia Adami, accueillante du Collectif. « Après une animation dans une école, nous voyons des jeunes filles arriver chez nous pour des consultations avec leurs copines... ou avec leurs mères. » Des consultations où il est souvent question de contraception, de pilule du lendemain ou de MST. « Ces animations constituent pour nous un nouvel outil très important pour toucher les jeunes sur le terrain ».

Mais le Collectif Contraception, qui compte une vingtaine de travailleurs occupés en majorité à temps partiel, est également l'un des plus gros centres de la région en matière d'IVG. « *A ce niveau, nous tenons à dire que les statistiques sont pour nous extrêmement positives. Malgré le nouveau système de paiement apparu en 2003, qui réduit considérablement le prix d'une telle intervention, nous n'avons pas eu d'explosion des demandes, loin de là. Je pense que s'il y a eu une légère augmentation au niveau belge, c'est simplement parce que les centres remplissent plus consciencieusement les dossiers afin d'obtenir les remboursements.* »



Conférences locales: état d'avancement pour les arrondissements de Charleroi et de Thuin

Suite au travail réalisé dans le cadre des Conférences locales, et dans le respect des objectifs généraux de cette démarche, le comité de pilotage local a souhaité la mise en place d'actions répondant aux objectifs déterminés (intersectorialité, partenariat, participation) et respectant les besoins exprimés par les habitants.

C'est dans ce contexte qu'est née l'idée de l'organisation de **cellules d'intervision**, lieux de rencontres où les personnes travaillant sur un projet peuvent, à un moment donné, bénéficier d'un regard extérieur sur leurs idées et peuvent éventuellement soumettre une question précise (méthodologique, idéologique, ...). L'idée est bien d'avoir une intervion (croisement d'idées, de suggestions, de remarques, ...) et pas une supervision (accompagnement de projet par une cellule d'experts). Les remarques formulées lors de ces rencontres n'auront donc aucun caractère contraignant.

Ces cellules auront pour objectifs spécifiques de :

- Favoriser l'adéquation entre d'une part les projets locaux et, d'autre part, les attentes et besoins exprimés par les populations locales en matière de qualité de vie.

- Stimuler l'émergence de projets locaux s'inscrivant dans le processus de la promotion de la santé et du développement local.

Ces projets devront intégrer : le travail en partenariat, la démarche intersectorielle, la participation des citoyens

L'organisation d'une phase pilote se déroulera de février à juin 2005. Cette période permettra de tester le fonctionnement des cellules d'intervision sur base de la présentation de projets existants. Si vous avez un projet « sur le grill » et que vous souhaitez le présenter lors d'une de ces cellules, n'hésitez pas à contacter le CLPS (Philippe Mouyart: 071/33.02.29).

Pour l'arrondissement de Thuin, une première rencontre fructueuse a eu lieu avec la Fondation Rurale

de Wallonie pour développer le processus des Conférences locales sur les communes de la « zone sud » du territoire du CLPS. Une nouvelle réunion est programmée pour le début de ce mois de janvier.

Bilan du projet Culture et Bien-être à Fleurus

Dans le cadre du projet « Culture et Bien-être » qui s'est tenu du 15 octobre au 15 novembre à Fleurus, le CLPS a développé et encadré diverses activités.

Aux côtés des autres partenaires du projet, le CLPS a ainsi présenté deux expositions à la Maison de la Laïcité (l'une d'affiches créées par des jeunes sur le thème des drogues, l'autre réalisée par les *Casseurs de pubs*»). Des animations ont également été menées, ainsi que deux soirées-débats sur les thèmes de ces expositions.

Des pièces de théâtre-action ont également été présentées, tant au grand public que dans les écoles secondaires, où plus de 200 jeunes ont assisté aux représentations. Quatre séances de cinéma, suivies de discussion étayées par un dossier pédagogique, ont également touché 341 enfants et 70 jeunes.

Enfin, un atelier de création musicale a permis durant la semaine de Toussaint à 12 jeunes de se frotter à l'écriture et à l'interprétation de textes. Tous ces jeunes, de 12 à 17 ans, contactés par l'AMO et le CEFA, sont sortis transformés par cette semaine ponctuée par un spectacle au cours duquel ils ont pu interpréter devant leurs amis et leurs familles, des textes remplis du mal-être de leur quotidien. Un cd a été enregistré qui reprend les chansons de ce spectacle pas comme les autres. La Ville de Fleurus a décerné à ces jeunes la « Victoire culturelle » lors de la soirée des mérites sportifs et culturels 2004.

AGENDA

2e université d'été francophone en santé publique

Suite au succès de l'an dernier, la Faculté de médecine et de pharmacie de Besançon organisera du 3 au 8 juillet prochains sa 2ème université d'été francophone en santé publique. Une semaine de formation et d'échanges soutenus par des modules d'enseignement, des forums, des débats et des conférences.

Cette semaine basée sur la diversité des savoirs et les expériences de chacun est ouverte à toutes les personnes concernées par les questions actuelles de santé publique. Chaque participant choisira l'un des 17 modules proposés autour de thèmes aussi variés que: réseaux de santé, santé des adolescents, nutrition et promotion de la santé ou encore prévention du suicide, prévention de la violence ou sécurité à domicile. Le nombre de participants par module est limité à 20-25 et les demandes d'inscription seront traitées par ordre d'arrivée, la date limite d'inscription étant le 15 mai 2005. Demande de renseignements et inscriptions sur www.urcam.org/univete/index.htm

Ou à la Faculté de médecine et de pharmacie, Place Saint-Jacques, 25030 Besançon cedex.

Tél.: 0033 3 81 66 55 75.